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□　本报记者   陈东升

□　本报通讯员 陆娟

　　　　

　　“我们开着派出所的汽车每天反诈，

大街小巷，放着喇叭……”1月3日早上，

东栅派出所老民警樊伟娟开着反诈宣

传车，播放着她自己唱的反诈rap，带

领她的啄木鸟反诈宣讲团去“扫

街”宣讲反诈。

　　今年已经55岁的樊伟娟，是浙

江省嘉兴市公安局南湖区分局东

栅派出所的一名专职反诈民警，

大家都亲切地喊她“樊阿姨”，她

是烈士李雄伟的妻子。

　　1998年2月17日，李雄伟在

缉捕特大盗窃案重大嫌疑人严

某时，被穷凶极恶的歹徒连刺7

刀，英勇牺牲。

　　“雄伟生前非常热爱他的职

业，这么年轻就离开了自己的岗

位，他没走完的从警路，我一定要帮

他继续走下去！”樊伟娟在为丈夫守灵

时暗暗下决心。1998年8月，她如愿成为

一名警察。

　　从警后，樊伟娟创新过“社区人口幢

户图”“社区治安明星”“公调对接调解模式”

“无证（身份证）视频摄像技术”等工作法，2011年

被浙江省公安厅授予“全省优秀人民警察”、2012

年被浙江省人民政府授予“全省模范人民警察”

等荣誉。从女电工到加入公安队伍，再到一名经

验丰富的老民警，樊伟娟用踏实和担当，默默地

为基层公安工作而努力。

　　“樊阿姨是一个肯钻研、会创新的反诈民

警，用她自己的话说，虽然年纪大了，但心态和

精力依然年轻。”对于樊伟娟的反诈工作，东栅

派出所所长俞军竖起大拇指连连夸赞，在“樊阿

姨”的带领下，东栅辖区从2020年开始，已实现电

信网络诈骗案件发案数连续4年下降。

　　“做反诈工作，是一项与时俱进的事业，要

跟骗子比速度，更要比智慧。”樊伟娟说，从教导

员的岗位上退居二线后，自己的内心一直有一

个信念，不能做一个“闲人”。她知道，在基层派

出所，多一个人和少一个人，是完全不一样的。

以樊伟娟的性格，不允许自己提前养老。

　　派出所立足主防，要做好主动警务、预防警

务。从群众“急难愁盼”的问题抓起，从群众最期

待的事情做起，想到这一点，樊伟娟找到了方

向：做好全民反诈工作。

　　说干就干，干了就要干好，是樊伟娟刻在骨

子里的一种“要强”。2021年，是她做反诈工作的

第一年，她把辖区36个物业跑了一圈，建立了

“物业反诈联盟”，一家家考试，一家家督促、约

谈……那个夏天，她黑了一圈，瘦了5斤，但她跑

“赢”了 ，辖区电信网络诈骗案件同比下降

11.91%，发案同比下降20.42%。

　　樊伟娟深知“源头预防”的重要性，2022年，在

继续做好做强“物业反诈联盟”的基础上，她招募

8名反诈宣讲员，成立啄木鸟反诈宣讲团，推出东

栅派出所反诈联盟公众号，自创反诈“一招制敌”

12条，探索建立“一个团队、一套机制、一个联盟、

一个阵地”的“四个一”反诈宣防体系。

　　进企业、进学校、进小区……樊伟娟和她的

啄木鸟反诈宣讲团的队员们，用自己的声音送

反诈知识飞入千家万户。群众的反响就是最好

的证明，不到半年时间，就有别的地方慕名而来

的企业负责人，邀请啄木鸟反诈宣讲团去给员

工上反诈课。

　　“这是一场全民战争，我们每一个人都是主

力军。”樊伟娟带头在辖区建立“东栅反诈联

盟”，与辖区银行、学校、物业、企业、医院等83家

企事业单位组成警银、警校、警企等N个联盟，共

有成员2500余人。截至目前，共计开展反诈宣传

3584次，发放反诈宣传资料43000余份，受宣人数

4.5万余人次，成功劝阻止付618万余元。

　　“网上的刷单就是诈骗，网上的兼职也有

诈，网上的投资要防诈……二维码、验证码都是

骗子的鬼话，不相信、不转账，加入东栅反诈联

盟吧！”近日，这首脍炙人口的“东栅反诈联盟”

歌，被传唱火了。

  “对于反诈，我一直在探索如何使宣传入脑

入心。提高市民自身的反诈骗意识尤为重要，我

们结合当下比较流行的说唱形式，普通百姓更

容易听得进去。”为了让群众对反诈宣传更喜闻

乐见，樊伟娟还带着团队自编反诈舞蹈，自创

“狼人杀”情景互动游戏，自己还上阵说唱。

　　在宣讲课堂“遍地开花”的同时，也收获了

成效。2022年8月17日，在啄木鸟反诈宣讲团成员

和招商银行员工的“轮番轰炸”下，成功阻止了

正要给骗子汇钱的周阿姨，帮年近七旬的周阿

姨保住了123万元的养老钱。

　　“派出所经常会上门来给银行员工专门开

展专业的反诈骗知识宣传和培训，并且还在行

内开设了‘南湖新区东栅街道反诈联盟——— 啄

木鸟反诈宣传专员宣传点’以便对客户和员工

开展反诈骗宣传。”招商银行南湖支行负责人表

示，银行在东栅派出所的支撑下，已经把反诈、

防诈当成了日常工作的一部分。

　　从一个人到全民动员的“反诈之路”，樊伟

娟走的坚定从容，“社区无诈”也是她退休前最

大的愿望。

　　图① 樊伟娟在反诈主题公园开展宣传。

　　图② 樊伟娟在辖区走访。

周晨磊 摄    

樊伟娟：创“狼人杀”情景游戏宣传反诈

①①

②②
□　本报记者   刘志月

□　本报通讯员 冯威 常晓晴

　　

　　“你好，110，报警请讲！”

　　“我家围墙被撞倒了，人和车子都跑了。”

　　“具体地址在哪，有没有人员受伤，需不需要救护车？”

　　五官小巧清秀，浓密的长发被梳理得整整齐齐，湖北省武汉市公安局

110接警中心接警员李颖端坐在接警台前，正认真聆听，不时提问，简短干

脆，键盘上的手指一刻没停，电话刚挂断，警情即派发至属地公安机关。

　　从事接警工作13年，李颖累计接警50余万起，帮助群众解难8000余次，收

到群众感谢电话、信件120个（封）。因工作成绩突出，李颖荣获三等荣誉奖章

3次，多次获评“优秀辅警”和“110接警能手”，被授予“百佳辅警”称号。

  2023年10月10日10时许，刚接班不久的李颖接到一名年轻女子报警。电

话中，女子泣不成声，询问从29楼跳下去会怎么样。

　　“你的声音很好听，应该是个漂亮的姑娘，不应该用这种方式伤害自

己。”李颖的话似乎触动了女子，她安静了片刻，又继续哭泣。但无论李颖如

何追问，对方只说自己叫娟娟，不说其所在具体位置。

　　“这类警情，要试探找到其症结所在，然后再逐个突破。”李颖说，大学期

间，她最喜欢的一门选修课就是心理学。心理学的基础知识，能帮李颖准确

判断报警人心理状况，寻找突破点。李颖化身知心姐姐，细心宽慰。终于，女

子道出了实情。原来，她在武汉工作不顺，已无力交房租。身在老家的父亲工

作时受伤，赔偿问题迟迟得不到解决。几件事情交织在一起，让她产生了轻

生念头。“房租问题可以跟房东协商，你父亲的事情可以申请法律援助。”见

沟通起了效果，李颖以租房问题为突破点，寻找女子位置。

　　几轮沟通下来，李颖获悉女子正在武汉市汉阳区某小区，李颖随即将警

情派发过去，并联系消防救援部门。没多久，汉阳区公安分局民警反馈，报警

人安全返回地面。

  “我的小孩被人拐卖了！”2023年9月30日晚，值班的李颖接到一女子报

警，她赶紧追问具体情况，但几个问题下来，却发现事出有因。原来，报警人

与前夫诉讼离婚后，孩子被判由前夫抚养。当天，她从外地来到前夫家中，希

望能够陪陪孩子。不凑巧的是，前夫与孩子正在外地。探视不成，加之与前夫

沟通不畅，她一气之下报了警。

　　“出现这种情况，多是在离婚协议中没有明确探视时间。”法学专业出身

的李颖，曾在派出法庭、律师事务所实习、工作，经办过此类案件。果不其然，

报警女子与前夫的离婚协议中，仅约定了探视次数。“此种情况下，探视孩子

需由双方事先协商。”接下来，李颖援引法律规定，耐心解释传授补救措施，

并为报警女子提供了免费法律咨询热线号码。

　　“有时候解释太清楚了，会让报警人产生误会。”《法治日报》记者了

解到，李颖多次因此遭受投诉。但再次遇到类似报警，李颖还是耐心地为

报警人提供帮助。“要为报警人提供更有效解决问题的渠道。”李颖说。扎

实的法律知识，让李颖在受理群众报警中，更加灵活专业，精准快速地为

群众排忧解难。

　　“为人性格直爽，乐于帮助别人。”提到李颖，同事们都是这样评价。

  日均接警150余起，高峰时超200起。如今的李颖，已经是武汉公安110接

警中心工作时间最长的接警员之一。

　　2023年11月2日10时许，李颖接到了一起报警。报警人是一名外地来汉货车司机，正在黄陂某

物流公司等待卸货。“我感觉我快不行了，眼睛已经看不见了。”货车司机告诉李颖。最快速度问清

具体位置后，李颖立即调度黄陂区公安分局民警和120急救人员赶到现场处置。最终，货车司机成

功获救。

　　“问清事发地址，是最基本要求，准确客观记录报警内容，可以为处警人员提供依据。”李颖根

据多年接警经验，总结出了不同警情受理重点。“不同的警情，需要同时调度不同部门协同处置。”

李颖举例，交通事故类警情须了解事故类型、人员伤亡情况；火灾类警情须了解起火物类型、现场

火势等，而迷失人员则需要了解其体貌特征、衣着打扮、走失时间等，越详细越好。

　　作为骨干接警员，李颖已是多名年轻接警员的师父，每当有人请教，她都是将自己的经验倾囊

相授。

　　“她的徒弟也都成长为接警骨干，有的接警风格都一样。”武汉市公安局110接警中心负责人

介绍。

  图为李颖正在接警。 常晓晴 摄  
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□　本报记者   潘从武

□　本报通讯员 詹晓明 马罗斌

　　

　　“我们的纠纷终于解决了，太感谢你

啦！”近日，新疆维吾尔自治区昌吉回族自治

州某商贸公司代理人将一面印有“铁肩担道

义 依法护权益”字样的锦旗送给了昌吉州

中级人民法院速裁中心主任赵瑞琴。当日下

午，该纠纷的另一当事人，新疆某材料公司

也送来一面印有“调民生之难 解不解之结”

字样的锦旗。

　　2019年5月，材料公司与商贸公司签

订转让协议，约定商贸公司将其所有的厂

房以300万元的价格转让给材料公司。协

议签订后，商贸公司将厂房交付，材料公

司并未按期付款。商贸公司索要无果后，

将材料公司诉至昌吉市人民法院。法院判

决材料公司支付商贸公司厂房款300万元

及利息46387.5元。材料公司对利息部分不

服，上诉至昌吉州中级法院。

　　二审中，材料公司认为，商贸公司没有

提供厂房款发票，其无法登记固定资产，导

致其每年的经营利润虚高。商贸公司表示，

开具发票是附随义务，材料公司不能以未开

具发票为由拒付厂房款。

　　为使双方矛盾实质化解，赵瑞琴采用

“换位思考法”“案例指导法”“释法析理法”

等调解方法，促成双方当事人就给付金额、

付款时间达成一致意见：材料公司一次性向

商贸公司支付288万元，其中，238万元通过

网上银行转账，剩余的50万元以承兑汇票方

式付清。

　　工作29年来，赵瑞琴办理了5500多起案

件，总结出不同调解方法的适用条件———

“冷却法”适用于情绪激动的当事人；“背靠

背调解法”能掌握当事人的心理和他们的期

望值；“计算成本法”适用双方争议较大且可

能要作相关鉴定的情况；“震慑调解法”适用

明知自己错了，还不愿意改正的当事人；“亲

情疏导法”用于调解亲属之间的矛盾纠纷；

“案例指导法”是将相似案例讲解给当事

人，充分发挥案例指导作用，以案释法效果

更可见……

　　2017年，赵瑞琴承办了叶某与其5名继

子女遗产纠纷案件。

　　叶某与邹某系重组家庭。在婚姻关系存

续期间，邹某购买楼房一套。2007年11月，邹

某通过他人代书立下遗嘱，约定案涉房产在

其去世后归叶某所有。

　　邹某去世后，叶某与5名继子女因房产

继承产生争议，遂诉至昌吉市法院。法院认

为，涉案房产登记在叶某名下，不予处理。后

该案被上诉至昌吉市中级人民法院，5名继

子女要求按照法定继承分割房产。

　　了解详细情况后，赵瑞琴采用了“释法

析理法”，向叶某的5名继子女解释代书遗嘱

法律规定。

　　“之后，我用‘感化调解法’和‘换位思考

法’给5名继子女做工作，他们的态度逐渐缓

和，承认虽然和继母相处不融洽，但继母把

他们的父亲照顾得非常好……”赵瑞琴说，5

名继子女最终表示，愿意将房产留给继母。

双方达成调解协议，房产归叶某所有，叶某

给每名继子女一定数额的遗产份额。

　　多年的基层审判经历，使赵瑞琴具备了

扎实的调解功底。“我将继续用接地气的调

解方法，注重情、理、法相结合，真正做到案

结、事了、人和。”赵瑞琴说。

　　图为赵瑞琴(中)在调解一起民间借贷

纠纷。

胡斌 摄  

赵瑞琴：纠纷千头万绪调解有法有据

□　本报记者   罗莎莎

□　本报通讯员 杨广益

　　

　　徐仿敏，江苏省江阴市公安局刑警大队技术中队警务

技术一级主管。他的战场是实验室，武器是检材、试剂、仪

器、瓶罐，目标是破译毒物密码于无声处，让真凶现出原形。

从警10多年来，徐仿敏检验鉴定无差错、零投诉，10多项小革

新、微改造，入选2022年江苏省第六期“333高层次人才培养

工程”培养对象，多次获得省、市科技强警奖，获评无锡公安

警营工匠等荣誉称号，先后荣立个人三等功3次。

　　“碰到案子在手上没找到线索，我总是感到如芒在背、

如鲠在喉。”徐仿敏对案件总有一种时时放心不下的责任

感，让他甘于枯燥且耗时的技术岗位，甘于高负荷、连续作

战的工作状态。

　　2021年的小年夜，人们沉浸在辞旧迎新的喜庆氛围中，

江阴某桃园发生了一起非正常死亡案件，死者呈现中毒特

征，时间为餐后两小时左右。毒物从何而来？如果是通过食

物摄入，那死亡时间就对应不上，侦查工作一时卡了壳。

　　案情重大，徐仿敏主动请缨。围绕中毒原因，他根据现

场提取的近百份检材的位置和可疑情况，按照先重点后一

般的顺序进行检验。连续奋战数日，最终从死者喝过的剩余

饮料中发现有毒物质，由此确认该非正常死亡案件是一起

经过伪装的投毒谋杀案。

　　多年来，徐仿敏先后参与各类案件检验两万余起，处理

检材4万余份，做到了零差错和零投诉，为案件定性、破案及

诉讼提供了及时准确的科学证据，发挥了刑事技术工作在

侦查破案中的重要作用。

　　2023年，一项首次由县级公安机关主持制定的关于公共

安全行业的全国性标准颁布实施，为全国公安机关研判鱼

类死亡是否与人为投毒有关提供了理论指导和实践依据，

该项标准的制定者就是徐仿敏团队。为了这一天，徐仿敏整

整坚持了10年。

　　2012年，某养殖户养殖的鱼类大量死亡，由于当时国内

缺乏相应的标准方法，无法判断是否系人为投毒所致。面对

养殖户呼天抢地的痛哭，徐仿敏陷入深深的内疚和思考中，

自己也是农民的孩子，对农民的艰辛感同身受。

　　“若能有技术可以分析鱼塘水中毒物，群众的权益就能得

到保护。”自那时起，徐仿敏与同事利用业余时间专门针对此类

案（事）件中相关毒物的提取检验技术展开研究，每天都记录

着不同种类毒物在水中的变化。他们边研究边总结边实践，不

断趋于成熟、系统的理论成果在业内引起关注。2019年，该项

目研究成果获公安部公安科技成果推广引导计划项目立项，

在全国公安机关推广使用，有效填补了国内空白。

　　作为无锡公安唯一的江苏省第六期“333高层次人才培养

工程”培养对象，徐仿敏善钻研、敏观察、勇攻关的特质让同行

印象很深。“刑事技术要一切服务实战，用创新推动实战。”他这

么说，也是这么做的。近年来，他负责参与完成各类刑技创新项

目6项，江阴市公安局成立了以他名字命名的工作室。

　　检验室日常工作十分忙碌，食物中毒事件、毒品、新精

神活性物质、腐尸体内物质检测等都需要一件件处理，但徐

仿敏总是挤出时间潜心钻研，用创新推动刑侦实战。

　　2018年11月，徐仿敏受理了一起制造、贩卖“小树枝”新

型毒品的案件。不法分子通过对毒品结构进行修饰，使之变

为一种具有迷惑性的新型物质。在查阅文献资料后有针对

性地制定检验方案，徐仿敏成功检出最新列管的新型毒品，

该案也成为江苏省首例贩卖新型毒品“小树枝”被判刑案

件。此后，他对新型毒品加深研究，在2023年全国公安系统毒

品分析技能大考核中斩获一、二等奖。

　　毒物提取时需使用有毒有害试剂，人工操作耗时费力，

自动设备价格昂贵。大量的刑侦实践让徐仿敏切实感受到

当前刑技鉴定中的痛点难点，他依托江阴市公安局理化实

验室牵头成立项目组，攻关毒物高效提取技术，提质毒物提

取自动化设备，实现生物样品中毒物提取的高通量、自动

化，极大提升了毒物检材检验效率和准确率。

　　2023年8月22日，全国公安基层技术革新实用警用装备

赛项决赛开赛，以徐仿敏为主的无锡公安代表队带去了毒

物高效提取技术项目，以全场最高分勇夺一等奖。

　　创新无止境，奋斗不停步。徐仿敏团队先后在国内外重

要技术期刊发表专业论文30篇，获得发明专利1项，3个项目

获得省级以上科技强警奖。

徐仿敏：
创新推动刑侦技术服务实战
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图① 徐仿敏对新型毒品进行实验研究。

图② 徐仿敏对疑似剧毒鼠药进行提取。
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